

# 令和3年第8回恵那市教育委員会会議録

開催日時 令和3年7月20日(火) 午前9時～  
開催場所 恵那市役所 西庁舎 4A会議室  
出席委員 教 育 長 大 畑 雅 幸  
教育長職務代理者 樋 田 千 史  
委 員 後 藤 伸 子  
委 員 西 尾 修 欣  
委 員 村 松 訓 子

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 西 尾 朋 子  
事務局長 長谷川 幸 洋  
事務局次長兼生涯学習課長 鷹 見 健 司  
教育総務課長 佐々木 和 美  
教育総務課総務係長 原 久 晃

## 議 題

### 議案審議

- 1) 令和4年度教科用図書の議決について (議案第17号)

### 報告事項

- 1) 恵那市教育行政評価委員の委嘱について (報告資料 1号)  
2) 令和3年度教育委員会重点目標の進捗状況について (報告資料 2号)  
3) 恵那市の園小中学校のトピック(8月)について (報告資料 3号)  
4) 恵那市中央図書館月別利用状況 (報告資料 4号)  
5) 中山道広重美術館月別観覧者数 (報告資料 5号)  
6) 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数 (報告資料 6号)  
7) その他 (報告資料 7号)

開 会 (午前9時00分)

## 1 会議録の承認

令和3年恵那市教育委員会第7回定例会会議録の承認がされた。

## 2 教育長の報告

教育長 前回定例会、6月25日以降、いろいろな行事を実施してきました。

まず、教育長訪問、教育委員さん方は、終日、ありがとうございました。  
小学校が4校、こども園も4園、ほか中学校1校と、これで1学期の教育長訪問の日程は終了しました。  
振り返ってみると、昨年度の状況と比較して、かなりタブレットの活用等、ICTが日常的になってきました。先生方も戸惑っている様子もないし、子供たちは本当に大人以上に扱いが上手になってきていると思いました。  
その中で、幾つかの学校は、昨年指摘したところを校長が先頭に立って授業改善をしてきていると思いました。  
2つ目に、嚶鳴協議会の関係の催しが2つありました。1つには、大分県の多久市へ出かけて行って勉強させてもらう予定でしたが、中止になったので、リモートで1日だけありました。市長部会では市長さん方の交流、それから教育長部会では、教育長レベルでのいろいろな交流や意見交換をいたしました。  
来年度が、恵那市が当番市になります。また、来年に向けて準備をしていくことになるので、教育委員の皆さんにおかれましては、よろしく申し上げます。  
3つ目に、プレイベントとして、鈴木基之氏（ホリプロダクションの代表取締役専務）の講演会を開催いたしました。この方は長島町の出身で、この方のお話は、佐藤一斎先生の言志四録があつて、そこと結びつけたお話で大変勉強になり、更に多くの方が参加され、盛況な会になりました。  
次に、少年センターの委嘱式をいたしました。講演会が中心でしたが、県警本部から少年非行等についての話の中で、メインはやっぱりネット絡みです。それは、これから夏休みに入るに当たって、当然のことながら、いわゆる出会い系と言われるようなものは気をつけるわけですが、この夏休み、恵那市の小中学校はタブレットを家庭に持ち帰らせておりますので、ここは校長会との話の中で、時間制限をかけております。  
最後に、ポーランドのカヌーチームが、来ております。恵那で練習をしていただき、その後試合に臨まれる日程です。  
以上、ここまでのひと月を振り返らせていただきました。

### 3 教育委員の報告

- 教育長 日程第5、教育委員さんからの報告をお願いします。
- 委員 夏休みのタブレットの扱いについて、何時までとか書いてありましたけども、ネットワーク関係です。サイトへのセキュリティはかけられましたか。
- 副教育長 限定はかけてあります。小学校は午前中使えるように、中学生は夜まで使えます。夜間だけ切ってあります。
- 委員 セキュリティは、心配なところがありますので、お願いしたいと思います。  
恵那北小学校の教育長訪問に行ってきました。教育長さんの話にあったように、ICTを使った授業というのが、どのクラスもありまして、子供たちの活用の状況はよかったです。また、子供たちが生き生きとして発言しておりましたし、大変いい授業を見せていただきました。大変よかったですと思います。

一つ気になったのは、冊子は頂きましたが、教育長訪問という文言が、頭に書いてあります。ところが、東濃教育事務所の方も見えています。前は教育長訪問、恵那市教育委員会訪問で、現在は教育長訪問に変わりましたが、東濃教育事務所も見えるので、管理訪問も兼ねているということではないでしょうか。

副教育長 はい。

委員 だから、管理訪問の表記が文章には要ると思いますのでお願いします。授業のICTの活用は、恵那北小学校については本当によかったです。以上です。

委員 学校運営協議会で学校の授業の様子を見たという方の話を伺いました。タブレットを上手に学年ごとに活用しているということで、感動してみえました。学年ごとに使い方も違い、やはり6年生は発展的に使っているようです。ただ、同時に、視力の低下とか、書くことの力がつかないのではないかと心配もされていました。

あと、うれしかったことが一つありました。この前、子供同士が家で勉強会をしていました。そのときに、子供たちは自然に分からないことを教え合っていました。それは、小学校の中で子供同士が教え合うという授業を大事にされており、自然に身につけているのであって、それもまた感動しました。今の子どもたち、なかなか子供同士で接し合う機会がないので、そんな機会が奪われてしまっているのではないかと心配も同時にしました。

あと、この間のフォーラムの鈴木基之さんの講演会に行ったという方のお話も伺いまして、「私はのろまな亀なんです」で知られる堀ちえみの話をされて、鈴木さんはもともとアイドルはそんなに好きじゃなかったけれど、ドラマの中で堀ちえみさんが活躍する中で元気が出たとか、学校に行けなかったのが行けるようになったという子供たちの話をしたという話、それにもまたその方は感動してみえて、今の子どもたち、恵那市でいうと観劇会とか、全くそういった機会がコロナの関係でなくなっているので、堀ちえみに元気をもらったように、みんなで一緒に劇を見たりすると、心が動くことを共有し合うことによって元気が出る子どもたちもいるかなと思うので、またぜひ対策を考えながら、そういう機会もつくっていただけるといいということを感じました。

以上です。

教育長 ありがとうございます。

委員 中野方小学校に訪問に行ってきました。

感心したことが2つありまして、まず、バイオリンの授業があったことです。地域柄、バイオリンは以前から小学校は取り組まれていることは承知しておりましたが、音楽の授業でバイオリンの合奏の授業風景を見ました。小学校ですから、普段なかなかバイオリンを手にする子供というのはそうそういないと思います。あるいは、先生に聞いたら、中野方の中にバイオリンのサークルがあって、通っている子もいると。大井、長島からもそのサークルには参加しておられる大人の方もあると。中野方のほたる祭りで発表会があるというような話も聞きましたけども、やはり、ブラスバンドとかいうような学校はほかにもあ

ろうかと思えますけども、バイオリンだけの授業ができる学校というのは少ないだろうと思えます。そういった特異性というものは大いに伸ばしていったらえるといいなと思えます。

そのときに校長と話したなかで思ったことですが、微分積分が何ぞのものだと。どれだけ役に立つのだなんてことを、よく冗談半分で話すことがあります。だけど、例えば1クラス30人の中に1人でも、それを糧にして将来の職業に活かせる子供がいるかもしれない。つまり、教育は、子供たちの将来の職業の選択の範囲を広げる、選択肢を広げる、そのための教育でもあるというようなことを改めてちょっと意識をしたのです。だから、無駄な教育は絶対にないはずですし、いろんなことを経験させてあげるといいというようなことを思いました。

もう一点、その日大雨警報が出まして、ちょうど子供の下校時間に土砂降りでした。先生方も大慌てでいろいろ子供を送り出す準備をしておられて、最初、子供たちは自分で帰るような話も聞いていましたが、その途中でお迎えの要請を出したということで、保護者の方が車で子供たちを迎えに来ておられました。その車の誘導すら、先生方がやっているのを見ました。先生方の普段の業務の多さというのはますます増えているということで、ご苦労されていて、労をねぎらってあげたいと思った次第です。

以上です。

教育長  
委員

ありがとうございました。

私は、串原小中学校とこども園の教育長訪問を初めて同行させていただきました。串原のこども園ですが、中に入っているいろいろ見せていただいたのは初めてで、とっても新鮮な感じがしました。とっても広い空間で、子供たちが伸び伸びと、周り自然豊かなところで育っているから、素直な子供たちが育つのかなと思いながら見させていただきました。

その後、すぐに小中学校に移動で、こども園での時間が少なく、もう少しゆっくり見たかったなというのもありました。隣接されているこども園とタッグで教育長訪問に同行させていただけるのは、これからも楽しみだなというふうに思いました。

その日も大雨で、4時から引き渡しになってしまって、全体会の時間と重なってしまって、先生方、とってもばたばたされましたが、急遽全体会の日程を変更されて、教育長さんのご指導とかも最初に持ってきていただいたりして臨機応変に対応していただいたので、無事に引き渡しも終わりました。

明智の小中学校も、夕方になると雨が降って警報が出て、また今日も引き渡しみたいな感じが続きましたが、とってもスムーズになってきて、親御さんも、今行くと混んでいるとか、あまり雨のひどいときに迎えに行くとかえって大変であるというのを分かってくださって、全然混雑することもなく、上手に流れていました。生徒は、雨がひどいときも、親御さんが急に来れないときも、途中で帰ってしまうようなことなく、学校に待機させているので、十分に時間の余裕を持ってお迎えに来てくださっていいというようなメールを流しているの、

親御さんも安心されて、急ぐことなくトラブルに遭うこともなく引き渡しができていて、引き渡し訓練を最初の学期にやるときに、何でこんな忙しいときにと結構苦情がありますが、これだけスムーズに何日間も続けて大雨の中、引き渡しができたことは、その成果かなと思いました。日々のそういった、防災訓練も無駄なことではないから、しっかりやらなければいけないなということを、職員も保護者の方も感じられたのではないかと思います。

以上です。

- 教育長      ありがとうございました。  
報告事項として、先に、ご意見を賜りたいことが一点あります。  
7月14日付の文書で、子供のマスク着用に関する要望書ということで、団体からアンケートが届きました。私ども教育委員会は中立の立場ですので、ご遠慮させてもらおうと思っておりましたが、7月16日に、岩村中学校の保護者から、新型コロナウイルスの対応についての要望書で、3点。  
1つ目は、マスク着用の強要について  
2つ目は、給食のスタイル  
3つ目は、除菌消毒の常用について  
同じような内容でしたので、回答については、きちっとしたガイドラインをつくって、いろいろご意見はある中で、最も適切な方法を取って実施しているつもりです。とお答えはしました。  
その回答について、ここでご意見頂きたい、あるいはもっとふさわしい対応の仕方があれば教えていただきたいと思います。
- 委員      私の周りでも、やっぱりマスク反対の方はたくさんいらっしゃいます。学校でも、強制はしてはいないと思います。登下校中、苦しかったら外していいよ、友達と距離離れていたら外していいよって、四六時中着けてなさいとは言っていないので。飛沫で感染するっていうことが分かっているので、その辺は、例えば授業を聞くと、本当に聞くだけだったらマスクはなくてもいいかもしれない、子供が発言しなければ。何か臨機応変に、対応していくしかないのかなと思います。
- 委員      教育長としての対応は、それでよかったと思います。というのは、恵那市内22の学校を統括して管理している立場ですから。この学校はいいけど、あっちの学校は駄目とかということは一切言うことはできないし、全体を見回した上での判断ということですから、当然だと思います。
- 教育長      この先もやはりいろいろご意見が聞こえてくるかと思いますが、その都度、よく考えて対応したいと考えます。今の時点での判断はやはり感染防止に努めてくということを経にしながら、状況に応じてやっぱり、もっと言えば、そのお子さんの体質だとかそういうことも出てくるかもしれません。
- 委員      子供に感染させてはいけないので、学校現場でやっていることは、本当にすごいこと。トイレの消毒から水道の消毒から、いろいろな対策を行い、子供たちに広がってないことは事実ですので、これらの対策が生きていると思います。

教育長 ご意見ありがとうございました。

#### 4 議案審議

教育長 日程第6、議案審議、議案第17号 令和4年度教科用図書の議決について説明をお願いします。

副教育長 議案第17号 令和4年度教科用図書の議決について説明。

委員 意見なし。

教育長 承認頂いたということをお願いします。

#### 5 報告事項

教育長 報告資料第1号 恵那市教育行政評価委員の委嘱について、説明をお願いします。

事務局長 報告資料第1号 恵那市教育行政評価委員の委嘱について説明。

教育長 何かご意見、ご質問があれば。

委員 意見なし。

教育長 報告資料第2号 令和3年度教育委員会重点目標の進捗状況について、説明をお願いします。

事務局長及び副教育長、事務局次長

報告資料第2号 令和3年度教育委員会重点目標の進捗状況について説明。

教育長 何かご意見、ご質問があれば。

委員 意見なし。

教育長 報告資料第3号 恵那市の園小中学校トピック（8月）の説明をお願いします。

副教育長 報告資料第3号 恵那市の園小中学校トピック（8月）を説明。

教育長 続きまして、報告資料第4号 各施設の利用状況について説明をお願いします。

事務局次長 田兼生涯学習課長

中央図書館の利用状況及び中山道広重美術館月別観覧者数を説明。

事務局長 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場数を説明。

教育長 報告資料第7号 その他、教育委員会内示から説明をお願いします。

事務局長 教育委員会内示を説明。

教育長 ご質問等あれば。いいですか。

来月の行事予定、養育委員さんに関係ある分をお願いします。

事務局長 教育委員に関係ある行事を説明。

教育長 よろしいでしょうか。ありがとうございました。6月の後援申請は御覧のとおりです。

次に、コロナ関連の報告をお願いします。

事務局長 コロナワクチンの接種について報告。

教育長 ご質問はありませんか。

委員 意見なし。

教育長 次回教育委員会の日程確認。  
教育長 第8回教育委員会定例会を閉会します。  
午前10時5分閉会を宣言します。

令和3年7月20日

教育委員 樋田 千史

教育委員 後藤 伸子